



DOI: 10.18572/1813-1190-2018-4-33-37

Вопросы охраны окружающей среды Арктики при осуществлении деятельности в прибрежных морях и на континентальном шельфе

Доронина А.К.*

Цель. В статье рассматриваются природоохранные акты прибрежных арктических государств в сфере охраны морской среды Арктики, сравниваются правовые механизмы и методы правовой охраны Арктики, применяемые в различных прибрежных арктических государствах, с точки зрения возможности имплементации в российскую правовую систему. **Методология:** диалектика, анализ, синтез, обобщение, сравнение, аналогия, формально-юридический метод, сравнительно-правовой метод. **Выводы.** Для обеспечения охраны окружающей среды российской Арктики, предотвращения вреда ее хрупким экосистемам и возмещения накопленного вреда следует обратить внимание на сложившийся опыт других арктических государств и международных организаций применительно к данному вопросу. Во-первых, на компенсационные фонды, во-вторых, на вопросы трансграничного загрязнения в Арктике, в-третьих, на предотвращение несанкционированного судоходства по арктическим водам, в-четвертых, на возможность создания панарктических особоохраняемых морских акваторий. **Научная и практическая значимость.** Проведенное исследование развивает и уточняет теоретические положения, существующие в науке экологического права относительно правовых механизмов охраны окружающей среды Арктики. Сделанные в настоящем исследовании выводы позволят законодательным органам обратить внимание на иные правовые механизмы охраны окружающей среды, что может послужить основой улучшения российского законодательства.

Ключевые слова: Арктика, охрана окружающей среды, экологическое право, арктические государства, арктическая пятка, континентальный шельф.

Arctic Environment Protection Issues in Carrying out of Activities in Near-Shore Areas and on the Continental Shelf

Doronina A.K.**

Purpose. This article attempts to analyze the environmental acts of the Arctic coastal states in the field of protection of the Arctic marine environment, analyzes the legal mechanisms applied in various coastal Arctic states for the possibility of implementation some of them in the Russian legal system. **Methods:** dialectics, analysis, synthesis, generalization, comparison, analogy, formal-legal method, comparative legal method. **Results.** To ensure the protection of the environment of the Russian Arctic, to prevent environmental damage to its fragile ecosystems and to compensate for the accumulated damage, attention should be paid to the experience of other Arctic states and international organizations in relation to this issue. Firstly, to the compensation funds; secondly, on the issues of transboundary pollution; thirdly, to prevention of unauthorized navigation in the Arctic waters; fourthly, on the possibility of creating panarctic protected marine areas. **Scientific and practical significance.** The conducted research develops and clarifies the theoretical provisions that exist in the science of environmental law concerning the legal mechanisms for the protection of the Arctic environment. The findings of this study will allow the legislative bodies to pay attention to other legal mechanisms for environmental protection, which can serve as a basis for improving Russian legislation.

Keywords: the Arctic, environmental protection, environmental law, the arctic states, the legal status of Arctic, the arctic 5, the continental shelf.

* ДОРОНИНА АННА КОНСТАНТИНОВНА, аспирант кафедры экологического и земельного права Юридического факультета Московского государственного университета (МГУ) имени М.В. Ломоносова, akdoronina@gmail.com

** DORONINA ANNA K., Postgraduate Student of the Department of Environmental and Land Law of the Law Faculty of the Lomonosov Moscow State University (MSU)

